
堅守「一國兩制」初心 確保香港沿正確方向前進
再過不足兩個月，香港就要

迎來回歸20周年大慶。回歸20

年來，在中央鼎力支持下，香

港這枝植根祖國懷抱的紫荊花開得更加豔麗，這顆太平洋岸邊的

東方之珠更加璀璨。鄧小平當年提出「一國兩制」構想的初心，

就是要在對香港恢復行使主權的前提下，照顧香港的現實，最大

程度地保留香港的特色和優勢，保持香港長期繁榮穩定。20年來

的實踐充分顯示，中央對落實「一國兩制」的初心從未改變，而

且在未來也不會改變。

兩岸關係月內的兩個觀察點

中美近日在台海
問題上的隔空互

動，為「冷和平」多時的兩岸關係釐清
了輪廓，亦消除了部分人士的模糊幻
想。然而，真正的觀察點在於本月的兩
件互為影響的事情，第一是台灣蔡英文
「520」就職周年講話中對「兩岸一中」

的「答卷」，大陸會否接受或願意再等？第二是本月底
在日內瓦舉行的世界衛生大會（WHA），台灣方面會否
獲邀及如何參與？
對於「兩岸究竟是什麼關係？」這條考題，蔡英文沒

有認真作答，只將不挑釁、不主動與不負責的「三不政
策」，當作是釋出「善意」，對「未完成的答卷」始終
敷衍拖延，讓台海陷入冷和平的困境。需指出，這種
「和平不發展」狀態，雖未釀成衝突，卻令彼此的不信
任和敵意螺旋持續上升。
更令人失望的是，蔡英文最近接受路透社訪問，指稱

去年的「520」講話「已經把台灣方面可以盡的最大善意
都表達了」，並在過去一年「謹守維持現狀的政治承
諾」，「不挑釁，也沒有意外」，反映她已「關上大
門」，沒有繼續「作答」的打算；相反，她還提出「雙
方都面臨一個新的問卷，我們也期待中國大陸方面可以
用不同的角度，來面對這張新的問卷」。

蔡英文想將美國「拖落水」
如此一廂情願的喊話，明顯是企圖將拖延戰術「合理

化」和長期化，大陸是否仍有耐心繼續等下去？一旦出
現意外突發事故，「冷和平」就會面臨崩解，這個歷史
罪責，她扛得起嗎？兩岸人民同意嗎？因此，若不想做
歷史罪人，她就要認真改善兩岸關係，就要交出負責任
和具建設性的「答卷」。
不僅如此，蔡英文在專訪中還說：「我們不會排除任

何可能對我們的防禦和防務戰略有意義的裝備，F-35就
是其中之一。」眾所周知，大陸一直將台灣提升對美交
流層級和軍事採購視為嚴重事態，今次蔡英文遽然提出
要購買美國的皇牌隱形戰機，明顯是想將美國「拖落
水」，向大陸作出挑釁。當然，美國總統特朗普不是省
油燈，他隨即回應：「我還沒有聽說這件事，我必須考
慮一下，我需要與我的人民談一談這件事。」
至於WHA，台灣早年爭取了12年，直到馬英九上任後

才得其門而入，這說明了一個政治現實，就是台灣能否出
席，以及可以在國際上進行什麼活動，必須符合「一中」
的原則。如果蔡英文仍然拒絕認同「九二共識」，這扇通
往國際的一道門，才剛打開可能又要再關閉。
猶記得，特朗普上任前曾與蔡英文通話，然後向傳媒

說「我為什麼要被一中政策綁死？」。不到半年，已調整
為「不願破壞與習近平之間的關係」。這盤棋局經已大執
位，特朗普已把話說明了，蔡英文還再有幻想的空間嗎？
蔡英文只有重新審視當前的格局，放棄「拉美制陸」

的幻想，嚴肅思考如何正面處理兩岸關係的定位問題，
才能實現兩岸和平、共同發展，才能避免讓台灣在地緣
政治博弈中淪為棄卒。

審計署指出香港郵輪碼頭生意慘淡，浪費公款。
當年，特區政府打算興建大型郵輪碼頭以容納大型郵

輪停靠。香港不是沒有郵輪碼頭，尖沙咀海運大廈本來
也是一個生意很好的購物中心，為什麼香港特區政府自
行興建、經營的啟德郵輪碼頭生意會如此慘淡，目前啟
德郵輪碼頭內的商場幾乎已經達到十室九空的地步，問
題在哪裡？如何補救？
開始的時候，特區政府原本打算公開招標，公開徵求

意見書。但是，收到的意見書中，沒有一份符合特區政府
的要求，結果，特區政府決定自行撥款興建，自行經營，
這是第一件錯事。沒有人知道為什麼當年特區政府對所有
的意見書都不滿意？估計原因不外兩點：一是地產商出價
太低，二是特區政府擔心郵輪碼頭變成地產項目。
無論如何，這一切都已成過去，既然郵輪碼頭已落

成，就應該尋求解決之道。

郵輪碼頭生意不應依靠本地客
我到過美國邁阿密的郵輪碼頭，西雅圖的郵輪碼頭，

這兩個郵輪碼頭生意好得不得了，特別是邁阿密碼頭，
每天數十艘大郵輪從那裡出發到加勒比海，我就是特意

飛到那裡乘郵輪到加勒比海，同樣地，我也是特意飛到
西雅圖乘郵輪觀賞阿拉斯加的冰川，我也曾經飛到新加
坡乘郵輪到馬六甲海峽，很有趣的是我發覺我所乘的郵
輪內有超過一半的旅客來自印度，不是新加坡的印度裔族
人，而是持有印度籍護照特地從印度飛到新加坡乘郵輪的
印度旅客，從上述例子可以看到，郵輪碼頭的生意絕對不
是依靠本身的旅客，而是從全世界各地飛來的旅客。
換言之，郵輪碼頭必需努力地到世界各地開發途經香

港及由香港出發的海上旅程，在美國，我發現加勒比海
的郵輪之旅基本上郵輪所停靠的各處碼頭都是郵輪公司
自己興建的，郵輪公司自己在巴拿馬、牙買加、墨西
哥……等國自己興建碼頭，每一個郵輪公司有自己的碼
頭，香港及四周也可供郵輪停靠的地方就缺乏這種合
作，香港啟德郵輪碼頭負責經營的政府官員也少有主動
地尋求生意，只是開門等生意上門，不折不扣的公務員
心態，生意好，生意差，薪水照拿。
要改變公務員心態是難的，因此，最佳方法是把啟德郵

輪碼頭的資產注入一家企業，然後公開上市，政府賣掉全
部的股權，從此，啟德郵輪碼頭成為私營的上市企業，新
的管理層為了利潤，也一定有能力改變現狀，轉虧為盈。

楊志強 香港工商專聯會會長 資深評論員

陳建強 香港專業人士協會會長黃國恩 執業律師

摒棄政爭 抓緊粵港澳大灣區發展契機

評論部電郵地址：
opinion@wenweipo.com文  匯  論  壇A13 ■責任編輯：傅霾澈 20172017年年55月月55日日（（星期五星期五））

一招搞活啟德郵輪碼頭
曾淵滄博士

前港督彭定康聯同李柱銘、黃之鋒等不入流政客到美
國國會出席聽證會，胡說八道、大言不慚，詆毀「一國兩
制」，無的放矢，更「預言」今年7月1日慶回歸當天會
有抗爭行動，要知道，李黃兩人即使把「政治棟篤笑」鬧
劇移師美國，也改變不了他們政治小丑的負面形象。
李柱銘、黃之鋒遠赴境外「唱衰」香港「一國兩

制」，並不是首次。他們兩人也應該明白美國對中國內
政並沒有話語權，美國若對香港事務指手畫腳，更是赤
裸裸的干預，是外交的僭越，在特朗普執政百日之際，
更要避免掀起外交風波令其總統尷尬，所以，美國應該
心中有數，香港事務應是禁地，而李、黃甘願成為抹黑
「一國兩制」的工具，成為現代吳三桂，其實他們只是
人家的馬前卒而已，與炮灰無異。

李、黃越洋醜化「一國兩制」將是徒勞無功，英國
人、美國人根本看不通「一國兩制」這本「經」的精
髓，他們不熟悉也不懂操作「一國兩制」這議題，既然
不曉得「一國兩制」的說明書，是雞同鴨講，英美兩國
根本沒有對「一國兩制」存在「搭訕」的空間，更何
況，香港事務是中國內政，外國更沒有干預我國內政的
理由。
「來說是非者，便是是非人。」山長水遠坐20多個小

時飛機來「說是非」，說出的更是個人偏頗的見解，代
表不了香港主流聲音。美國國會若硬要借李、黃「過
橋」對「一國兩制」和中國內政說三道四進行干預，是
別有用心，美國別妄想在香港植入「薩德輿論平台」，
否則將自取其辱。

美國國會聽證會說三道四別有用心
朱家健 深圳大學台港澳基本法研究中心兼職研究員

楊何蓓茵 運輸署署長

必須恢復交通定額罰款的阻嚇力

相信很多市民均感覺到近年交
通擠塞日趨嚴重。這感覺與運輸
署的數據吻合，過去10年領牌私
家車增加了約17.6萬輛，增幅為
49%；同期間的公共道路增幅只
有6%。而近年在繁忙時段的整體
平均車速亦有下降趨勢。《香港
2030+》發展策略研究亦指出，
私家車數目不斷增加，將需興建
新道路、停車場等配合，對土地
發展構成壓力而不具可持續性。
政府正按部就班推行交通諮詢委
員會提出紓緩道路擠塞的一系列
措施，包括研究控制私家車增
長。
交通愈趨擠塞的另一個重要原
因是小部分駕駛者為求個人方
便，非法停泊汽車，或在限制區
內上落客或裝卸貨物。這些違法
行為除引致交通擠塞外，亦使路
邊空氣質素惡化，甚或影響行人
安全。因此，這些行為絕不應縱
容。警方已加大力度執法，在
2016年發出了163萬張定額罰款
通知書。但今天違規情況仍然猖
獗。
有意見認為駕駛者非法停泊是
由於泊車位不足，而政府既然為
車輛發出牌照，便需確保有足夠
泊車位供駕駛者使用。我們不能
同意這個說法。海外一些城市，
如日本東京，有意購車人士必須
先證明在其住址兩公里範圍內有
泊車位可供使用，才可購買車
輛。香港與其他大城市一樣，土
地資源非常有限，但並沒有為車
輛數目封頂，也沒有為車輛的使
用設限，市民因而可以因應個人
需要購買車輛和駕車出行。在這

前提下，如要減少交通擠塞及留
有足夠空間作其他發展用途，對
於購買和使用私家車，市民需作
出審慎而負責任的決定。市民欲
購買私家車前，應先確保有合適
的泊車位供車輛停泊。私家車駕
駛人士在駕車前往繁忙區域前，
也應先考慮其目的地是否有車位
可供停泊。如果其目的地的車位
供應一向緊張，駕駛人士應考慮
改乘公共交通工具。

非以壓抑泊車位數目控制車輛增長
亦有意見認為政府是以壓抑泊

車位數目來控制車輛增長。我們
必須指出，政府並沒有採取這措
施作為控制車輛增長的方法。事
實是香港有限的土地資源不可能
讓政府不斷提供泊車位以配合私
家車數目的持續高增長。政府的
運輸政策是鼓勵市民盡量使用公
共交通，並按市民需求及各區發
展的步伐，擴充公共交通的載客
量，適時加強服務，目標是讓市
民更方便地使用公共交通系統。
政府明白部分市民基於不同原

因選擇以私家車代步，我們會在
整體發展容許之下提
供適量私家車泊車
位，但同時不會誘使
原擬乘搭公共交通工
具的乘客轉用私家車
而加劇道路擠塞。為
回應部分社會人士對
私家車泊車位的需
求，政府會採取多項
措施，包括運輸署在
根據《香港規劃標準
與準則》建議新發展

項目/重建項目提供泊車位時，採
用泊車標準範圍內的較高要求計
算。
另一方面，商用車輛在經濟上

擔當重要角色。政府十分重視商
用車輛泊車位短缺的問題，並已
積極推展措施提供更多泊車位，
包括在各區加設夜間路旁貨車及
旅遊巴泊車位、在現有和新的短
期租約停車場中加入條款，提供
更多商用泊車位，以及在今年開
展商用車輛泊車位顧問研究，制
定適合措施配合商用車輛的泊車
需求。
現時違例泊車等違規行為猖

獗，考慮到定額罰款額自1994年
已多年沒有調整，政府因此建議
按通脹增幅調高定額罰款額，以
恢復其原有阻嚇作用。如果連這
一小步也不推進，便無法改善交
通擠塞。事實上，調高定額罰款
的建議，對奉公守法的市民來說
是百利而無一害的。駕駛者、路
面公共交通乘客及運輸業界可受
惠於較暢順的路面交通，對路邊
空氣質素和香港整體社會也會帶
來裨益。

■香港泊車位不足導致違例泊車嚴重。

在 2017 年 3月
召開的第十二屆
全國人大五次會
議上，國務院總
理李克強在政府
工作報告中正式
提出「粵港澳大

灣區」發展規劃。李克強提出要
深化中國內地與港澳特區的合
作，研究和制定粵港澳大灣區的
發展規劃，借助香港和澳門的獨
特優勢，提升中國的經濟發展。
與此同時，粵港澳大灣區的發
展，也正正是香港經濟能夠重新
上路的契機。
粵港澳大灣區主要包括廣東省
的9個城市，即廣州、深圳、珠
海、佛山、中山、東莞、惠州、
江門、肇慶和兩個特別行政區香
港及澳門，總人口超過6,600萬，
經濟規模超過1.3萬億美元，是極
有潛力及具有強勁競爭力的灣區
城市群。香港是細小的外向型經
濟體，其發展與周邊地區是密不
可分的，而大灣區內不同城市各
有不同的優勢和專長：香港是國
際金融中心，澳門是國際級旅遊

休閒中心，深圳是創新科技中
心，廣州則是傳統的商貿中心。
此外，佛山、中山、東莞等地則
有良好和穩固的製造業基礎。

如再沉迷政治爭拗 只會繼續沉淪
國家制定粵港澳大灣區城市群

發展規劃，推動及深化香港與內
地合作，將會為粵港澳合作發展
帶來巨大的機遇。在大灣區規劃
之下，香港需與其他9個內地城
市和澳門特區發揮不同功能，避
免惡性競爭。香港作為一個國際
金融中心，亦是大灣區內最國際
化的城市，其優勢是擁有豐富的
對外合作聯繫經驗，香港的發展
方向應是成為粵港澳大灣區連接
世界的「超級聯繫人」。與以往
不同的是，香港以往多是被動地
參與內地的經濟發展，是受惠者
的角色，在規劃方面的參與度是
不多的；但這次的情況不同，香
港與區內9個城市及澳門特區作
為大灣區城市群的一分子共同參
與規劃、開拓和推動，再不只是
一個旁觀者了。
全國人大常委會委員長張德江

在今年兩會期間表明，希望香港
能坐上國家發展的列車，「別人
要排隊買車票，但香港已獲預留
車票」，可以看得出國家是如何
照顧及重視香港的利益。張德江
亦明確表示，促進及推動粵港澳大
灣區城市群的發展，就是要「發揮
香港獨特優勢，提升香港在國家
經濟發展和對外開放中的地位與
功能」，發展大灣區就是要幫香
港經濟發展注入新的動力。
近年，香港政治爭拗不絕，極

少數人盲目抗拒與內地融合，很
多重大的跨境基建工程如港珠澳
大橋、廣深港高鐵香港段等，都
受到不必要的阻撓，不光工程受
到拖延，建造成本更因而大幅上
升，白白浪費了香港納稅人的大
量金錢！也令香港錯失了不少發
展空間和先機。如果香港再次錯
失粵港澳大灣區的發展機遇，無
可避免地，香港將會被邊緣化。
現在，香港的主要競爭對手新加
坡已超越香港，內地很多城市的
發展亦一日千里，鄰近的深圳已
有超越香港的勢頭，香港如再沉
迷於政治爭拗，只會繼續沉淪。

����
����

��0��
�

習近平主席強調堅持「不忘初心、繼續
前進」，是在基於歷史、現實、未來三大
維度之上，總結歷史經驗和歷史規律。用
「不忘初心」來解讀「一國兩制」，就是
相當於以「立法原意」解讀基本法。

重大戰略舉措促進「一國兩制」
「一國兩制」是我國的一項基本國
策，是戰略抉擇而不是權宜之計，有堅
實的民意基礎，是祖國內地和香港之間
的最大公約數，基本法將「一國兩制」
方針政策法律化、制度化，不僅得到全
港市民的普遍擁護，也得到國際社會的

廣泛讚譽。這一切都來之不易，很值得
自豪，更值得珍惜！
中央始終把在香港「保持長期繁榮穩

定」的問題作為國家整體發展戰略的有
機組成部分和重要內容來處理。針對回
歸以來「一國兩制」在香港特區實踐過
程中出現的新情況、新問題，以習近平
為核心的中央提出並實施了一系列具有
理論創新和實踐創新意義的處理香港事
務、解決香港問題的重大戰略舉措。習
核心在提出「中國夢」、「一帶一路」
等創新性重大理念、重大舉措中，把實
現中華民族偉大復興的宏偉目標，與推

動香港「一國兩制」實踐深入發展，保
持香港長期繁榮穩定，增進港澳與國家
融合發展，增進廣大港人福祉，充分結
合起來，對促進香港「一國兩制」偉業
深入發展，意義重大、影響深遠。

中央對出現的問題不再沉默
「明鏡所以照形，往事所以知今」。

回歸以來香港政治內耗不斷，管治問題
治絲益棼，經濟缺乏新動力和增長點，
原有優勢加速下滑，社會貧富懸殊，機
會減少，紛爭加劇，民生日趨困難。令
人更擔憂的是社會缺乏共識、凝聚力和
進取性。這對香港的經濟發展和民生改
善，對解決香港的一系列深層次矛盾和
問題，都形成嚴重的束縛和阻遏。香港
還有極少數人排斥「一國」、抗拒中
央，甚至公然打出「港獨」，以「本
土」之名行「分離」之實，這是企圖使
「一國兩制」實踐走樣和變形。「佔
中」引發違憲違法的「港獨」思潮泛
起，此後變本加厲，作為法治典範的香
港社會，朝着暴力衝突、街頭運動和
「港獨」蔓延的方向越走越遠。
香港回歸之初，中央寄望於港人自己

解決問題，但隨着香港形勢的發展，中

央對香港「一國兩制」發展中出現的問
題不再沉默，在一些重大的原則性問題
上，採取直接講、明確講、細緻講的方
式，確保「一國兩制」的實踐不走樣、
不變形。

中央對港方針政策與時俱進
據不完全統計，以習近平為核心的中

央自十八大以來，涉港澳論述超過60
次，與時俱進地將「中央政府對香港、
澳門實行的各項方針政策」之「根本宗
旨」，由傳統的突出強調「保持香港、
澳門長期繁榮穩定」一個方面，調整為
現行的辯證統一的「維護國家主權、安
全、發展利益」和「保持香港、澳門長
期繁榮穩定」兩個方面並重。
縱觀香港回歸20年來人大常委會五

次釋法，避免無謂爭拗，彌合社會裂
痕，有百利而無一害。特別要指出的
是，第五次人大釋法較之以往有更大的
意義。因為香港回歸近20年來一直無
法處理好遏制「港獨」，顯示單靠特區
政府或香港內部力量不足以遏制「港
獨」，必須從國家的層面，以人大釋法
為武器，方能從根本上遏制「港獨」。
香港法院依據基本法和人大釋法而作出

的公正裁決，彰顯人大
釋法的合法性、必要性
和權威性。第五次人大
釋法撥亂反正、正本清
源的意義，還體現在促
進香港法院依法處理
「佔中」和旺角暴亂違
法者，有效堵塞法治漏洞，遏制暴民政
治，修補社會撕裂。

團結包容 勠力同心 銳意進取
市民希望，即將上任的新一屆特區政

府，更要聚焦發展經濟和改善民生，特別
要抓住「一帶一路」戰略和粵港澳大灣區
城市群規劃給香港帶來的歷史機遇，順勢
而為，搭上國家發展的「快車」，全面深
化同祖國內地的經濟交流與合作，進一
步提升香港在國家經濟發展和對外開放
中的地位和功能，同全國人民一道，為
實現中華民族偉大復興貢獻力量。
展望未來，不斷豐富和發展「一國兩

制」在香港的實踐，與祖國內地互助雙
贏及共同發展，既是「中國夢」的重要組
成部分，也是廣大港人的堅持與奮鬥、
光榮與夢想，東方之珠在「一國兩制」
下，將繼續綻放出更加璀璨的光芒。


